

SEMINARIO “LOS DERECHOS HUMANOS FRENTE A LAS VIOLENCIAS: EXPERIENCIAS Y RESISTENCIAS DESDE EL SUR”

Destinatarios/as

Jóvenes, estudiantes de grado y posgrado, público interesado en general.

Objetivo general

Incorporar el concepto de derechos humanos, así como el contenido y alcances de los derechos humanos en particular, su reconocimiento normativo y sus aplicaciones prácticas a través de distintas experiencias de activismo.

Objetivos específicos

- 1) Conocer la situación de derechos humanos en los distintos países de América Latina.
- 2) Conocer distintos casos de violaciones a los derechos humanos y las estrategias desplegadas por víctimas y organizaciones defensoras de derechos humanos para lograr su cese, reparación y no repetición.
- 3) Adquirir herramientas para identificar violaciones a los derechos humanos y desarrollar distintas estrategias de intervención.

Modalidad de cursada

La modalidad cursada será virtual. Se desarrollará en 6 (seis) encuentros de 90 minutos de duración.

Cada encuentro se llevará adelante de acuerdo con el siguiente esquema:

- 30 minutos de presentación del tema
- 30 minutos de exposición de un caso relacionado con el tema
- 30 minutos de ronda de preguntas

Cronograma

Los encuentros se llevarán adelante los días lunes 23 de septiembre, 7 de octubre, 21 de octubre, 4 de noviembre, 18 de noviembre, 02 de diciembre de 15:30 a 17 hs. (México)/18:30 a 20 hs. (Argentina).

Encuentros

- 1) **Introducción a los Derechos Humanos. Memoria, Verdad y Justicia.**

Concepto de derechos humanos. Responsabilidad de los Estados frente a violaciones a los derechos humanos. Crímenes contra la humanidad. Obligaciones específicas de

los Estados en materia de memoria, verdad, justicia, reparación y no repetición. Luchas de los organismos de derechos humanos en Argentina.

Taty Almeida. Madre de Plaza de Mayo.

Carlos Pisoni. H.I.J.O.S. Capital - IDHUM.

Anabella Montaner. H.I.J.O.S. Capital.

2) Violencia institucional

Concepto de Violencia institucional. Violencia institucional y violencia institucionalizada. Modalidades históricas y actuales de la violencia institucional: violencia policial, violencia en las prisiones, militarización en función policíaca de barrios precarios, favelas, etc. violencia institucional por motivos políticos, identitarios y otros mecanismos de resistencia a la violencia institucional.

Fabio Pereira Campos Misael. Articulador Político de Amparar (Asociación de Familiares y Amigos de Personas Presas e Internas en la Fundación Casa). Miembro del Frente Estatal por la Desincarceración de SP, de la Agenda Nacional por la Desincarceración y Miembro de la RIMUF (Red Internacional de Mujeres Familiares de Personas Privadas de la Libertad).

Tamires María Alves. Profesora de Relaciones Internacionales en el Centro Federal de Educación Tecnológica de Río de Janeiro e Investigadora de la Fundación Getúlio Vargas.

3) Violencia de género

Aspectos generales: Conceptos, teorías e instrumentos internacionales en materia de derechos humanos. Presentación del litigio por Lety Salazar, una mujer que fue privada de su libertad por una fabricación de delito. Teatro Legislativo, una herramienta para la prevención de la violencia de género en espacios educativos.

Alex Guzmán Sanguino. Socia fundadora de Círculo Feminista de Análisis Jurídico.

Rita Muciño Corro. Círculo Feminista de Análisis Jurídico.

Karina Nohemí Martínez Meza. Investigadora CONAHCYT y operadora del OPPEHD del IJJ-UV.

4) Violencia contra personas migrantes

Derechos humanos de las personas migrantes. Políticas migratorias de los Estados y restricción de derechos humanos. Integración regional y migrantes. Personas migrantes y grupos doblemente vulnerables. Resistencias y críticas de los movimientos.

Ezequiel Fernández Bravo. Profesor de enseñanza media y superior en ciencias antropológicas.

María Carolina Estepa Becerra. Catedrática por la solidaridad y la paz. Docente, investigadora y conferencista. Título de la presentación: Derechos humanos para las personas migrantes. Experiencia con colombianos retornados y migrantes de Venezuela en su llegada a Bogotá.

5) Violencia contra pueblos indígenas

Debates en torno al rol de los pueblos y comunidades indígenas en la defensa del ambiente y territorio, desde una mirada descolonial. Se abordarán los retos que presenta el Estado ante el deterioro y violación de sus derechos humanos.

Morita Carrasco. Antropóloga y Doctora en filosofía UBA

Bertha Alicia Ramírez Arce. Profesora/investigadora de la Universidad Veracruzana.

6) Ambiente

Los avances normativos internacionales en materia ambiental, su impacto y aplicación en el derecho interno. Los desafíos que presentan los Estados ante el constante detrimento en políticas ambientales. Se debatirá el papel de los defensores ambientales y las constantes violaciones a derechos humanos.

Mindy Fuentes Jara. Profesora del Departamento de Ingeniería Geoespacial y Ambiental de la Universidad de Santiago de Chile.

Anabella Viscelli. Relatora de la Sala I fuero CATyRC.

Acreditación

Se emitirán certificados a quienes asistan al 80% de los encuentros. Se tendrá en cuenta la participación activa.